
09.11                                   6 б класс ( русский язык) 

 

Каким может быть чередование? 

В русском языке постановка чередующихся гласных может зависеть от 

многого – от суффикса после корня, от согласных в корне, от ударения. На 

этом уроке мы рассмотрим новый тип чередующихся гласных, научимся 

применять правило на письме. 

Цель: 

 знакомство с орфограммой «Буквы а и о в корнях -гар-/-гор-». 

Задачи: 

 расширить представление о чередующихся гласных; 

 узнать, как применять правило для орфограммы «Буквы а – о в корнях -гар-/-

гор-»; 

 познакомить со значениями корней, при которых это правило будет работать. 

На уроке мы узнаем: 

 новые чередующиеся корни; 

мы научимся: 

 орфографически анализировать слово, чтобы применять правило; 

мы сможем: 

 проверить, когда надо применять правило, а когда нет. 

 

1) Запишите число: Девятое ноября. 

Тема урока: Буквы а и о в корне -гар- – -гор- 

Перечень вопросов, рассматриваемых по теме: 

1. Понятие «чередующаяся гласная в корне. 

2. Чередование гласных в корне. 

3. Чередование, зависящее от ударения. 



4. Алгоритм работы с чередующимися гласными в корне. 

Тезаурус 

Чередование гласных в корне – такое явление, при котором в корнях с 

одним и тем же лексическим значением пишутся разные гласные. 

Чередующиеся гласные – безударные гласные внутри корней, которые 

невозможно проверить ударением, так как зависят они от значения, 

положения в слове или соседствующих морфем. 

2) Прочитайте теоретический материал для самостоятельного изучения. 

Продолжим разговор о чередующихся гласных в корнях. До этого мы 

разбирали такие корни, в которых написание гласной зависит от 

последующего суффикса или от согласных на конце корня. От чего ещё 

может зависеть чередующаяся гласная? Рассмотрим слова: горелый, огарок, 

загар, загорать, гореть, угарный, горчица, пригарь. В этом ряду есть лишнее 

слово с точки зрения лексического значения. Какое? Конечно, это 

слово горчица, образованное от слова горечь. 

Рассмотрите оставшиеся слова. Какое значение их объединяет? Горелый – 

подвергшийся огню, огарок – то, что осталось после горения, загар – то, 

что осталось от воздействия высокой температуры, загорать – 

подвергаться воздействию высокой температуры, гореть – подвергаться 

воздействию огня, угарный – то, что осталось после горения. Все эти слова 

объединяет единое значение – подвергаться воздействию высокой 

температуры или огня. Это говорит о том, что корни с такими гласными 

должны обладать единым значением. 

Как же определить, какая гласная пишется в корне? Давайте проведём 

фонетический анализ этих слов: горелый, огарок, загар, загорать, гореть, 

угарный. Мы знаем, что под ударением пишется то, что слышится, поэтому в 

словах огарок, загар и угарный мы сразу вставляем букву А. 

Корни с чередующимися гласными в корнях -гар- – -гор- подразумевают 

простой алгоритм действий: под ударением пишем букву А, без ударения – 

О. В оставшихся словах корень без ударения, значит, пишем горелый, гореть 
и загорать. 

Слова с этим чередованием надо отличать от беглых гласных в корне. 

Например, угорь пишется с буквой о, корень здесь имеет беглую гласную, это 

можно проверить словом в родительном падеже – (нет) угря. Гласная 

пропадает. 



К корням с чередованием также относится корень горяч-, являющийся 

родственником к слову гореть. Сравните: по своему происхождению это 

прилагательное является причастием к глаголу горети (смотреть 
«гореть»). Первоначальное значение такое же, как у причастия горящий. 

Отталкиваясь от этих сведений, мы можем сделать вывод, что горячий – тот, 

который подвергался высокой температуре, поэтому этот безударный корень 

всегда пишется с буквой О. 

В правиле «Буквы а и о в корне -гар- – -гор-» есть несколько исключений –

 пригарь и изгарь. Все они являются диалектизмами и имеют отношение к 

гари: пригарь – вкус гари, изгарь – остатки гари. Эти слова нужно просто 

запомнить. 

Разберём примеры: горение, (доволен) горой, горьковатый, загар, загорать, 
горючий, выгарь, горю, погорелец, угореть. 

Сначала найдём слова, которые не подходят под правило. Для этого нужно 

рассмотреть лексическое значение. Таких слов здесь всего 2 – (доволен) 

горой и горьковатый. Первое проверяем словом го ры, а второе – го рький. 

Есть ещё слово, являющееся исключением, – выгарь (выжженное место). Так 

как оно относится к слову гарь, то в корень ставим букву А. 

Оставшиеся слова имеют отношение к огню или высокой температуре, 

поэтому для их правописания расставляем ударения: горе ние, горяча тся, 

зага р, загора ть, горю чий, горю , погоре лец, угаре ть. Под ударением гласная 

находится только в слове загар, поэтому там пишем букву А, во всех 

остальных случаях позиция безударная, следовательно, пишем О. 

При работе с чередующимися гласными в корне необходимо помнить, от 

чего зависит чередование: от согласной на конце корня, от суффикса за 

корнем, от ударения. 

Примеры заданий из Тренировочного модуля 

Единичный выбор 

Выберите слово, которое соответствует правилу «Буквы а и о в корнях -гар- и 

-гор-». 

Горе, горький, загар, угорь. 

Разбор задания: Горе и горький в корне содержат проверяемую гласную, а 

слово угорь – беглую. 

Правильный ответ: загар. 



Выбор элемента из выпадающего списка 

Выберите правильное утверждение. 

Чередующиеся корни -гар- и -гор- имеют значение 

а) горя, несчастья; 

б) горького вкуса; 

г) воздействия температур; 

д) любое из перечисленных. 

Разбор задания: эти корни исторически должны относиться к словам с 

лексическим значением воздействия температур или огня. 

Правильный ответ: г. 

3) Повторите материал: https://resh.edu.ru/subject/lesson/6951/main/259862/ 

 

4) На стр. 106 выучите правило. 

5) Выполните упр. 190, 189 письменно. Упр. 191 ( устно). 

 

Задание присылать на адрес электронной почты: galay_senkevich@mail.ru 

или  на номер в WhatsApp: 89049868859 

 

 

https://resh.edu.ru/subject/lesson/6951/main/259862/

